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Sí tenemos miedo de que aumenten la deuda, y ahí el problema varía mucho por 

estados: Moody’s 
 
 

Extracto de la entrevista con Francisco Vázquez Ahued, analista de Gobiernos 
Soberanos de Moody’s México, en el noticiero “La Red de Radio Red”,  

conducido por Guadalupe Juárez y Sergio Sarmiento en Radio Red.    
 
 
SERGIO SARMIENTO: Hace unos días la Secretaría de Hacienda anticipó recortes adicionales 
al gasto público en el 2016, y bueno, esto significa que el Distrito Federal y los estados si no 
recortan su gasto, pues tendrán que adquirir mayor deuda y hay gente que se preocupa ya 
por la deuda de los estados y del Distrito Federal.  
 
En la línea telefónica tenemos a Francisco Vázquez Ahued, analista de Gobiernos Soberanos 
de Moody’s México. Francisco Vázquez Ahued, buenos días. Gracias por tomar la llamada.  
 
FRANCISCO VAZQUEZ: Hola Sergio, buenos días.  
 
SERGIO SARMIENTO: El gobierno federal dice “tengo que recortar gastos porque no puedo 
seguir incrementando la deuda”, a pesar de que en las cifras que dio a conocer hace 
algunos días habría un incremento en la deuda de más de 600 mil millones de pesos, pero 
estamos oyendo que algunos gobiernos subnacionales, gobiernos de entidades federativas 
están diciendo “yo sí voy a aumentar mi deuda”, ¿qué tan serio es el problema de la deuda 
de estas entidades? 
 
FRANCISCO VAZQUEZ: Evidentemente como tú lo comentas, salieron los precriterios de 
política económica la semana pasada, es un documento en el que Hacienda señala cuáles 
son los criterios económicos y fiscales que están considerando para el año siguiente, y 
efectivamente, una de los mensajes de ese documento es que Hacienda es que no va a 
aumentar la deuda el año que entra, o al menos no en términos relativos.  
 
Con los estados pasa algo diferente, sí tenemos miedo de que aumenten la deuda, y ahí el 
problema varía mucho por estados. A nivel sistema, la deuda de los estados representa 3 o 
4 por ciento del PIB, en realidad hay sectores en el mercado financiero que son mucho más 
grandes que este sector, pero hay estados que sí tienen ratios de deuda considerables. 
 
Está por ejemplo el caso de Chihuahua, de Nuevo León, Quintana Roo, Coahuila, que tienen 
comprometidos más de 200 por ciento de participaciones, es decir, dos años de 
participaciones ya están comprometidos para el pago de la deuda.  
 
GUADALUPE JUAREZ: Debería, Francisco, ¿haber un tope para esto? ¿Debería de haber un 
límite para que los estados no nos empeñen de por vida? 
 



FRANCISCO VAZQUEZ: Bueno, en otros países es lo común. En Brasil, en Colombia por 
ejemplo, hay leyes de responsabilidad fiscal, precisamente que ponen límites o aumentan 
el control que tiene el gobierno federal sobre los gobiernos subnacionales.  
 
Aquí en México hace una semana se aprobó una reforma constitucional en el Congreso, 
precisamente en ese sentido de imponer límites, imponer un sistema de semáforos con los 
niveles de deuda. Ahorita está en los congresos, ayer la Junta de Coordinación Política de la 
Cámara de Diputados mandó un mensaje al pleno para que el pleno exhortara a los estados 
que no han aprobado esta reforma constitucional para que se apruebe.  
 
Asumiendo que se apruebe esta reforma constitucional y que la legislación secundaria que 
aquí en México es muy importante, ahí puede haber un signo de cambio. Pero sí en otros 
países es práctica común, volviendo a tu pregunta, es práctica común que el gobierno 
federal o central ejerza una supervisión rígida sobre los gobiernos subnacionales.  
 


